



Ghent's Land (Tierras de Gante)

(Museo de la ciudad de Gante (STAM), Bélgica)





Ghent's Land

(Museo de la ciudad de Gante (STAM), Bélgica)

Categoría: Planeta

Respaldo por: CAMOC

Duración del proyecto: 22 marzo 2024 – 29 septiembre 2024



Créditos de las fotos: Museo de la ciudad de Gante (STAM), Bélgica

Resumen del proyecto

Exposición del STAM (Museo de la ciudad de Gante) en colaboración con el ILVO (Instituto de Investigación de Flandes para la Agricultura, la Pesca y la Alimentación).

Gante es una gran terrateniente. La ciudad posee vastas extensiones de terreno agrícola, la mayor parte fuera de los límites de la ciudad. Hubo un tiempo en el que Gante poseía 5 000 hectáreas de tierras cultivables, praderas y bosques. Hoy en día esa cifra es todavía de 1 800 hectáreas. ¿Cuál es la historia detrás de esas tierras? ¿Cuál es su futuro? La exposición Ghent's Land (Tierras de Gante) ofrece elementos para reflexionar sobre cuestiones como la propiedad de la tierra, la relación entre la ciudad y el campo, la agricultura sostenible y la seguridad alimentaria.

La historia de las tierras de cultivo de Gante comienza en el siglo XIII, cuando las organizaciones benéficas de la ciudad tomaron posesión de unos terrenos fuera de las murallas de la ciudad. Esas organizaciones adquirieron grandes extensiones de terreno para mantenerse económicamente y proporcionar alimentos a los ciudadanos pobres y enfermos. A finales del siglo XX esos terrenos estaban en manos del Centro Público de Bienestar Social de Gante (PCSW, por sus siglas en inglés). Había comenzado una nueva era: la ciudad se expandió con el puerto y las autopistas, el PCSW se enfrentó a nuevos desafíos sociales y abolió su sistema de ayuda alimentaria, y se produjeron cambios radicales en el sector agrícola. Una buena parte de las históricas tierras cultivables de Gante se vendieron y quedaron relegadas al olvido.

La exposición Ghent's Land lo cambia todo. Con la ayuda de mapas, pinturas, ilustraciones, fotografías, material cinematográfico y objetos extraordinarios, desentierra un capítulo intrigante de la historia de Gante y otras ciudades.

Los tiempos cambian. Hoy en día, las tierras propiedad de Gante son objeto de debate. ¿Qué deparará el futuro? ¿Se venderán más terrenos para financiar la política social? ¿Qué pasará con los casi 200 arrendatarios actuales y los jóvenes agricultores que buscan terrenos? ¿Podrán esos terrenos desempeñar un papel en cuestiones como el cambio climático, la agricultura sostenible, la seguridad alimentaria y la desigualdad? En la exposición Ghent's Land y durante tres debates vespertinos se exponen diferentes puntos de vista, desde los de los dirigentes políticos del PCSW hasta los de los inversores, pasando por los de agricultores jóvenes y consolidados y los de las organizaciones de ayuda alimentaria. ¿Podrán consolidarse todas esas ideas divergentes en una visión compartida para el futuro sostenible de las tierras de Gante?

Contribución del proyecto a la Agenda 2030

La agricultura constituye un reto importante para la gestión sostenible de los recursos, especialmente con la globalización de la producción y el consumo de alimentos. El desarrollo de sistemas alimentarios sostenibles en todo el mundo es fundamental para frenar el cambio climático y restaurar la biodiversidad. Las redes alimentarias de cadena corta son clave y los proyectos locales basados en la comunidad, como el nuestro en Gante, desempeñan un papel vital para alcanzar este gran objetivo planetario. Nuestro proyecto se inspiró en la historia y fomentó un vivo debate social, exploró formas de construir un sistema alimentario de cadena corta y un proyecto comunitario centrado en las tierras cultivables públicas de Gante.

Resultados e impacto

Hasta hace poco, muchos desconocían la existencia de las vastas propiedades agrícolas de Gante. La exposición concienció a sus casi 15 000 visitantes al proporcionar información sobre la historia y el uso actual de esas tierras. Inspiró a un grupo muy diverso de ciudadanos, funcionarios públicos y agricultores para mantener su compromiso con una producción de alimentos sostenible. Más concretamente, el proyecto suscitó un debate democrático y reforzó la capacidad de los funcionarios públicos de la ciudad para gestionar las tierras agrícolas. El proyecto no supuso el final, sino el inicio de un debate social continuado en Gante sobre el futuro de las tierras agrícolas públicas.

Inclusión

La historia de las tierras de Gante está estrechamente ligada a la historia de la ayuda a los pobres de la ciudad. Desde la Edad Media, estas tierras agrícolas eran propiedad de organizaciones de lucha contra la pobreza y en 1976 pasaron a manos de la institución de bienestar público de Gante. La exposición mostraba cómo estas tierras agrícolas proporcionaban ingresos, alimentos y combustible a los habitantes más pobres de la ciudad. Las ventas recientes de terrenos han debilitado gravemente esta conexión histórica entre la agricultura y la ayuda a los pobres. Nuestro proyecto analizó cómo las tierras de Gante pueden volver a abordar la desigualdad proporcionando alimentos locales saludables a sus habitantes más necesitados.



Créditos de las fotos: Museo de la ciudad de Gante (STAM), Bélgica

Las y los finalistas
de la **edición 2025**
del Premio ICOM a la
práctica de desarrollo
sostenible en museos

